

А.А. Долголюк, В.И. Исаев,
Н.А. Куперштох, В.Ю. Малов,
Р.Е. Романов, О.В. Тарасова,
А.И. Тимошенко

РАЗРАБОТКА И РЕАЛИЗАЦИЯ ПРОЕКТОВ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ И СОЦИАЛЬНОЙ МОДЕРНИЗАЦИИ СИБИРИ В XX ВЕКЕ



РОССИЙСКАЯ АКАДЕМИЯ НАУК
СИБИРСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ
ИНСТИТУТ ИСТОРИИ



А.А. Долголюк, В.И. Исаев, Н.А. Куперштох, В.Ю. Малов,
Р.Е. Романов, О.В. Тарасова, А.И. Тимошенко

**РАЗРАБОТКА И РЕАЛИЗАЦИЯ ПРОЕКТОВ
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ И СОЦИАЛЬНОЙ
МОДЕРНИЗАЦИИ СИБИРИ В XX ВЕКЕ**

Ответственный редактор
Член-корреспондент РАН В.А. Ламин

Новосибирск
2015

УДК 332.122:338.45(571.1/5) «19/20»
ББК 65.046.12

P177 Разработка и реализация проектов экономической и социальной модернизации Сибири в XX веке / Долголюк А.А., Исаев В.И., Куперштох Н.А., Малов В.Ю., Романов Р.Е., Тарасова О.В., Тимошенко А.И.; Институт истории СО РАН. – Новосибирск: Автограф, Институт истории СО РАН, 2015. – 240 с.

ISBN 978-5-9906983-2-1

В монографии с привлечением обширного круга источников рассмотрены основные концепции организации производительных сил региона в форме территориально-производственных комплексов, проанализирован исторический опыт создания ТПК Сибири в советский период, дана оценка государственной политики по освоению новых районов региона, выявлена роль территориально-производственных комплексов в модернизации советской и современной российской экономики. Большое внимание уделено проблемам формирования населения и кадрового потенциала ТПК, способам и механизмам адаптации человека в новых и непривычных для проживания местах, изучению социокультурных аспектов и экологических условий жизни населения в новых городах. Показана роль науки в изучении и освоении региона. Книга рассчитана на историков, экономистов, всех интересующихся историей Сибири.

*Утверждено к печати
Ученым советом Института истории СО РАН*

Рецензенты
Доктор исторических наук В.А. Ильиных
Доктор философских наук Ю.В. Попков
Доктор исторических наук В.И. Шишкин

ISBN 978-5-9906983-2-1

© Институт истории СО РАН, 2015
© Коллектив авторов, 2015

RUSSIAN ACADEMY OF SCIENCES
SIBERIAN BRANCH
INSTITUTE OF HISTORY



A.A. Dolgolyuk, V.I. Isaev, N.A. Kupershtokh, V.Yu. Malov,
R.Ye. Romanov, O.V. Tarasova, A.I. Timoshenko

**THE DEVELOPMENT AND IMPLEMENTATION
OF THE PROJECTS OF ECONOMIC AND SOCIAL
MODERNIZATION OF SIBERIA IN THE XX CENTURY**

Edited by
Corresponding member of the RAS V.A. Lamin

Novosibirsk
2015

УДК 332.122:338.45(571.1/5) «19/20»
ББК 65.046.12

P177 The development and implementation of the projects of economic and social modernization of Siberia in the XX century / Dolgolyuk A.A., Isaev V.I., Kupershtokh N.A., Malov V.Yu., Romanov R.Ye., Tarasova O.V., Timoshenko A.I. / SB RAS, Institute of History. – Novosibirsk: Avtofrac, SB RAS, Institute of History. 2015. – 240 p. Includes bibliographical references and applications.

ISBN 978-5-9906983-2-1

This book, based on a vast range of historical sources, is devoted to the comprehensive study of the basic conceptions of organization of the region's productive forces in the form of territorial productive complexes (TPC) in Siberia, including the analysis of historical experience of their creation. Covering a wide range of topics, such as state policy towards the new areas of Siberia, the role of TPC in modernization of the Soviet and contemporary Russian economic, contribution of the science to study and development of this region, the authors show basic tendencies in the socio-economic development of Siberia during the XX century. Reader's primary attention is drawn to the issues of formation of the population and cadre's potential, the methods and mechanisms of human adaptation in the new and unusual conditions and areas of accommodation, including the studying of socio-cultural aspects and ecological conditions of every day life of population in new cities. This book is designed for historians, economist and all interested in history and will be a good introduction for anyone intending to study of Siberia in more detail.

Approved by Academic Council of the Institute of History, SB RAS

The reviewers:

Doctor of Historical Sciences *V.A. Il'inykh*
Doctor of Philosophical Sciences *Y.V. Popkov*
Doctor of Historical Sciences *V.I. Shishkin*

ISBN 978-5-9906983-2-1

© Collective of authors, 2015
© Institute of History of SB RAS, 2015

Оглавление

Предисловие	5
Глава I. Формирование стратегии комплексности хозяйственного освоения Сибири.....	13
Глава II. Реализация индустриальных программ в первых пятилетних планах.....	34
Глава III. Формирование военно-оборонного комплекса СССР в Сибири в годы Великой Отечественной войны	57
Глава IV. Разработка программ нового промышленного освоения Сибири в послевоенные годы	79
Глава V. Вклад Российской академии наук в развитие Сибирского региона	104
Глава VI. Ангаро-Енисейский проект и его реализация	128
Глава VII. Формирование Западно-Сибирского нефтегазового комплекса.....	161
Глава VIII. БАМ в модернизационной стратегии освоения природных ресурсов северо-востока России.....	177
Глава IX. Проблемы создания КАТЭКа	191
Глава X. Сибирские ТПК в модернизационных процессах: не утраченное значение.....	208
Заключение	234